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 ОБЩЕСТВО

История одной 
фотографии

Становление:  самые  трудные  годы
(Продолжение. Начало в №2).

ВО ВСЕХ ДОСТИЖЕНИЯХ советского народа и в 
мировой жизни, и во время войны неоценимую роль 
играли коммунисты. С первых дней Великой Отече-
ственной войны тысячи коммунистов добровольца-
ми уходили на фронт... Одним из таких коммунистов 
был первый секретарь райкома ВКП (б) Ф.Е. Писа-
рев. Больших успехов добились труженики При-
байкалья в первый год войны. В эти тяжелые дни 
первый секретарь райкома должен был быть всюду. 
Всюду требовалось его убедительное слово и дело. 
Он нужен был району, но считал, что на фронте он 
нужнее... 19 ноября 1941 года Бурят-Монгольский 
обком ВКП(б) принял Постановление:

  «В соответствии с решением ЦК ВКП (б) от 10 
ноября 1941 года командировать в распоряжение 
Главного политического управления РККА товари-
щей: Тюкова М.Г. - Наркома пищевой промышлен-
ности БМАССР, Зимина Н.И. – первого секретаря 
Джидинского РК ВКП(б), Писарева С.Е. – первого 
секретаря Прибайкальского РК ВКП(б), Хмелева 
А.Г. – прокурора города Улан-Удэ, Иволгина А.Н. – 
начальника политотдела милиции БМАССР, Сахья-
нова В.А. – первого секретаря Бурят-Монгольского 
ОК ВЛКСМ, члена обкома ВКП(б)...»

   Лучших из лучших, самых верных своих сы-
новей партийная организация Бурят-Монголии на-
правляла на фронт политработниками... Они уез-
жали на фронт потому, что там решалась судьба 
Родины. И они, как и тысячи других сыновей и доче-
рей Бурят–Монголии, шли бить ненавистного врага. 
А бить врага наши доблестные воины научились... 
Через горькие поражения и тяжелые потери пришло 
это умение. 

В тылу прибайкальцы самоотверженно работа-
ли, перенося неимоверные лишения, под лозун-
гом «Все для фронта, все для победы». Лесорубы 
и животноводы, охотники и рыбаки, механизаторы 
и железнодорожники — все трудились во имя по-
беды. Прибайкальцы активно участвовали в сборе 
средств на постройку танковой колонны. Собирали 
теплые вещи для фронта.

Первая аймачная партийная конференция  со-
стоялась 17-18 ноября 1942 года. В ней приняли 
участие 32 делегата с решающим голосом, 8 — с со-
вещательным. С докладом выступил   секретарь АК 
ВКП(б) Измаденов. Всего коммунистов в районе на 
ноябрь 1942 года было 170 человек, из них 68 кан-
дидатов. Только в 1941 году был  принят в партию 
71 человек. Конференция отметила, что «в работе 
аймкома имелись факты неудовлетворительного 

руководства промышленностью и сельским хозяй-
ством, результатом чего явились затягивание ряда 
сельхозкампаний, полный провал в 1942 году плана 
по добыче рыбы, невыполнение планов развития 
животноводства». Кроме того, в постановлении от-
мечалось   неудовлетворительное   развертывание 
пропаганды, агитмассовой и внутрипартийной ра-
боты. Конференция дала неудовлетворительную 
оценку работе первого состава Прибайкальского 
АК ВКП(б).

Справедливости ради надо сказать, что провал 
по одному  из важнейших показателей — добыче 
рыбы — имел объективные причины. В 1941 году 
рыбаки аймака дали более 1000 центнеров рыбы 
сверх плана. Однако в 1942 году план был увеличен 
вдвое — он был установлен в 54000 центнеров, а 
выловили всего  18102 центнера, или около 30 про-
центов к плановому заданию.

В колхозах района в 1941 году было 7258 га посе-
вов, в 1942 году — 10732 га. Под картофелем было 
занято в 1941 году 463 га, в 42 г. — 533 га; овощей 
сеяли 230-240 гектаров.

Вторая районная партконференция состоялась 
17-18 марта 1945 года. На ней присутствовали 37 
делегатов. С докладом выступил секретарь айм-
кома Стрельников. В связи с плохим состоянием 
дел в основной отрасли района — животноводстве 
была дана, как и на первой конференции, неудо-
влетворительная оценка работе АК ВКП(б).

За годы войны сельское хозяйство понесло боль-
шой урон. Значительно сократилось поголовье 
скота, снизилась продуктивность общественного 
животноводства и урожайность сельхозкультур. 
Машинно-тракторный парк был изношен и практи-
чески не пополнялся. Большинство колхозов были 
экономически очень слабыми. В докладе на второй 
конференции коммунистов района приводились та-
кие факты.

Лошадей в колхозах на 1 января 1941 года было 
3476 голов, на 1.1.1945 осталось 1267. Крупного 
рогатого скота было в 1941 году 2703 головы, оста-
лось к началу 1945-го 1610 голов. Свиней осталось 
в районе на 276 голов меньше, чем было в 1941 
году. В зиму 1942-1943 годов было заготовлено 58 
процентов кормов, в 1943-1944 гг. — 32 процента 
к потребности, а в 1944-1945 гг. — 48 процентов 
к плану. Урожайность сена в 1942 году составила 
10,9 центнера с гектара, а в 1944 г. — 5,5 центнера. 
Удой на фуражную корову снизился в 1944 году до 
281 литра (в год). Настриг шерсти на овцу составил 
1,4 килограмма. Посевные площади по аймаку со-
кратились на 37 процентов. Урожайность зерновых 
упала с 9,7 ц  в 1941 году до 2,3 центнера в 1944 
году.

В послевоенные годы постепенно стало подни-
маться животноводство. В 1945 году удой на фу-

ражную корову составил 590 килограммов молока, 
в 1947 — 676, в 1948  — 778,   в 1949 — 705, в 1950 
— 688 килограммов молока. В земледелии разви-
валось движение Шурыгинских бригад (по фами-
лии стахановки из Заиграевского аймака). В числе 
лучших земледельческих коллективов были звенья 
Анны Николаевны Макаровой, Агафьи Васильевны 
Бородиной, Елизаветы Сергеевны Коровиной.

К началу войны на территории района проживало 
3698 лиц мужского пола, включая мальчишек. Прак-
тически все взрослые мужчины в течение 1941-1945 
гг. были призваны на фронт. 1273 из них погибли на 
фронте. Можно представить, каково приходилось в 
тылу женщинам и подросткам без мужчин. 

 «Все для фронта, все для Победы!» - этот ло-
зунг становится осязаемым и  зримым, когда чита-
ешь документы тех лет. В самом деле, каждый из 
них говорит о тех или иных мерах, направленных 
к этой цели. Вот постановление за подписью пред-
седателя исполкома Разгильдеева от 20 сентября 
1941 года: организовать на предприятиях, в колхо-
зах, учреждениях пункты приема подарков бойцам 
Красной Армии. Сбор подарков не смешивайте со 
сбором теплых вещей.  Другая бумага – разнарядка 
на размещение эвакуированных семей по сельсо-
ветам: Турунтаево – 120 семей, Батурино – 85 се-
мей, Ильинка – 45 и т.д., всего по району – от 300 до 
400 семей. В то время как в  с. Турунтаево всего-то 
было 598 дворов. То есть практически каждая пятая 
семья должна была приютить у себя вынужденных 
переселенцев, бежавших с оккупированных врагом 
территорий.  Вот информация о сборе металлолома  
предприятиями и организациями, а также школьни-
ками, и его отгрузке со ст. Татаурово. Металл был 
очень нужен для производства военной техники, 
и выполнение заданий по сбору металлического 
лома строго контролировалось правительством. 

 Но, пожалуй, основным вкладом прибайкальско-
го тыла в обеспечение потребностей фронта была 
заготовка леса, рыбы, пушнины. Охотники При-
байкалья принимали участие в сборе средств на 
постройку танковой колонны, рыбаки перечисляли 
средства на строительство эскадрильи самолетов. 
Колхозницы самоотверженно трудились на лесопо-
вале, заготавливая сотни и тысячи кубометров дре-
весины с помощью лучковой пилы и вывозя хлысты 
из лесу на лошадях. Они неделями жили вдали от 
дома, в землянках и бараках. В основном это были 
молодые женщины и парни-подростки. 

 Такая вот тяжелая картина бытия глубинки в годы 
войны предстает из документов тех лет. Человече-
ская память имеет свойство несколько идеализиро-
вать прошлое. Документы лишены такой слабости.

Александр КОЗИН,
журналист.

(Окончание следует).
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В составе 399 гвардейского тяжелого само-
ходного артиллерийского полка (а с 1945 г. - 70 
гвардейский тяжелый танко-самоходный полк, 
полевая почта 52795) воевал и мой отец ШУМ-
КОВ Николай Александрович, 1924 года рожде-
ния. В Красной Армии он служил с августа 1942 
года. В 399-й полк прибыл из учебного танко-
самоходного полка. Гвардии сержант, был заря-
жающим экипажа самоходной артиллерийской 
установки ИСУ-122. Был награжден орденом 
Красной Звезды и другими наградами. С 2 марта 
1944 года по 6 сентября 1944 года и с 22 ноября 
1944 года по 9 мая 1945 года входил в состав 
действующей армии.

Демобилизовался мой отец 3 января 1946 года. 
Вернулся домой, в Кустанайскую область. Женился, 
родились сын и дочь. Работал шахтером - добывал 
уголь. Но судьба отвернулась от него – «черный во-
ронок» отобрал его у семьи. Отец вернулся в  1953 
году,  годы неволи прошли в лагере «Станок Ерма-
ка». Он рад был амнистии, за три года построил дом, 
но в 1958 году умер от болезни. Ранения и годы в 
лагере, наверное, даром не прошли. Было ему 34 
года… Вечная память защитникам Родины!

А.Н. СУВОРОВА, Итанца

2 мая 1945 года. Боевые друзья. 
А.Н. Шумков второй справа.

*В РЕЖИМЕ 
ОБРАТНОЙ СВЯЗИ

По итогам 2009 года уровень преступно-
сти и общее число преступлений снизились. 
Преступность по линии криминальной ми-
лиции за прошедший год уменьшилась на 
8,4%, по линии милиции общественной 
безопасности – на 9,3%, количество тяжких 
и особо тяжких – на 3,8% и т.д. Настоящий 
прорыв произошел в сфере борьбы с пре-
ступностью несовершеннолетних – сниже-
ние на 31,5%.

Все эти настоящие и, несомненно, будущие 
успехи – результат целенаправленной общей 
политики руководства, основу которой со-
ставляют профилактика, работа с кадрами и 
открытый диалог с населением. Все руководи-
тели подразделений во главе с начальником 
ОВД находятся буквально в пределах шаговой 
доступности: двери кабинетов всегда открыты 
для посетителей. Да и в районной газете мы 
постоянно публикуем выступления руководи-
телей служб по самым злободневным пробле-
мам, проводятся «прямые линии» с граждана-
ми. Таким образом, население имеет полную 
информацию о ситуации в районе, о прини-
маемых милицией мерах. А главное, - возмож-
ность напрямую обратиться с любым вопро-
сом к стражам порядка и получить помощь.

Одной из форм общения стали выездные 
приемы граждан руководством ОВД в сельских 
поселениях. Так, за прошедший год осущест-
влено семь выездов, во время которых обра-
тились по разным проблемам 55 человек. 

В январе текущего года выездной прием по 
личным вопросам на территории Горячинского 
сельского поселения будет осуществлять пер-
вый заместитель начальника ОВД - начальник 
криминальной милиции подполковник мили-
ции Цыренов Чингис Жаргалович.

«Телефон доверия» (его мы постоянно напо-
минаем гражданам в районной газете) - одна 
из очень эффективных форм взаимодействия: 
когда люди звонят по делу, то это во многом 
помогает предупредить развитие каких-либо 
негативных процессов, оперативно среагиро-
вать на конкретные нарушения общественного 
порядка. Непосредственный контакт с граж-
данами осуществляется посредством нашего 
участия в работе сельских сходов. Это являет-
ся стимулирующим моментом и для сотрудни-
ков,  работа которых постоянно на виду у на-
селения. А люди, видя конкретные результаты 
сотрудничества,  больше доверяют милиции, 
ощущают уверенность и защищенность в по-
вседневной жизни.

Сегодня милиция уже не просто борется с 
негативными последствиями, она целым ком-
плексом мер их предотвращает. Но не в оди-
ночку, как было в прошлые годы, а совместно 
с другими правоохранительными структурами, 
местными властями, населением. Объединив 
все финансовые, организационные, профес-
сиональные  ресурсы и призвав в союзники 
все здоровые силы общества, мы сегодня 
способны ставить перед собой перспективные 
цели. 

Александр КОЛМАКОВ, 
начальник штаба ОВД, 

подполковник милиции

85 лет со дня 
рождения моего отца…

ОН БЫЛ 
ЗАРЯЖАЮЩИМ 

САМОХОДКИ

История этой фото-
графии уходит в да-
лёкий май 1945 года, 
когда Советская Армия 
взяла Берлин. 

Путь к Великой Победе 
был долгим. Наши отцы, 
деды, братья спасли свое 
Отечество. Непреложная 
истина - советский народ 
и Красная Армия выиграли 
войну, а наша задача - со-
хранить память.

Начальник ОВД по 
Прибайкальскому району 

подполковник милиции Андрей 
Олегович КРИВОГОРНИЦЕВ 

имеет все основания называть 
ситуацию в сфере борьбы с 

преступностью на территории 
района стабильной. И, более 

того, стабильно улучшающейся. 
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все здоровые силы общества, мы сегодня 
способны ставить перед собой перспективные 
цели. 

Александр КОЛМАКОВ, 
начальник штаба ОВД, 

подполковник милиции

Начальник ОВД по 
Прибайкальскому району 

подполковник милиции Андрей 
Олегович КРИВОГОРНИЦЕВ 

имеет все основания называть 
ситуацию в сфере борьбы с 

преступностью на территории 
района стабильной. И, более 

того, стабильно улучшающейся. 
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